
 كتابة الهمزة في أول الكلمة

 ) همزتا الوصل والقطع (

 عندما تقع الهمزة في أول الكلمة يكون لها صورتان: هما
 ـ همزة القطع وتكتب هكذا )أَ،أُ،إِ( 2ـ همزة الوصل وتكتب هكذا )ا(. 1

 : أولا: همزة الوصل
تنطق  هي ألف زائدة في أول الكلمة ، يؤتى بها للتوصل إلى النطق بالساكن ، وهي

وتكتب إذا وقعت في أول الكلام :مثل ) استغفر محمد ربه( ، وتسقط في النطق 
وتختفي إذا سبقت بحرف أول كلمة ، وتبقى في الكتابة مثل : )واستغفر محمد ربه( 

. 
 أهم مواضعها: 

ـ الأسماء العربية التالية : ) اسم ، ابن ، ابنة ،ابنم ، امرؤ، امرأة، اثنان، اثنتان 1
لله ومختصرها ايم الله ( ومثنى هذه الأسماء مثل : اسمان، ابنان، ابنتان...، ،ايمن ا

 وكذلك النسب إلى كلمة اسم مثل : الجملة الاسمية ، اسمي ، الموصول الاسمي .
ـ مصادر الفعل الخماسي والسداسي مثل : اجتماع ، اتحاد، اشتراك ـ استخراج، 

 استقلال ، استدلال .
 ـ في الأفعال :2
فعل الماضي الخماسي والسداسي ، وأمرهما : مثل : اجتَمع : اجتمِع ، اشتَرك : ـ ال

 اشتِرك ، استخرجَ : استخرجِ ، استحسَن : استحسِن .
 ـ أمر الفعل الثلاثي : كتب)اكتب( ، جلس )اجلس( ، فتح )افتح( .

 ـ في الحروف: 3
 راعي ، السابق.  ـ تكون في همزة )ال( التعريف فقط مثل : التلميذ ، الكتاب ، ال

 
 



 : ثانياً: همزة القطع
وهي : الهمزة التي تنطق في ابتداء الكلام وفي وصل الكلام مثل : أمل ، أُسرة ، 

 إخراج.
 أهم مواضعها 

جميع الأسماء همزتها قطع ، ماعدا ما تقدم ذكره في همزة الوصل  : في الأسماءـ 1
اعيل .وكذلك الممائر : أاا، مثل : أب ، أبناء، أسماء ، أعمال ، إبراهيم ، إسم

 أات ، أاتم ، إياي ، إيااا ، إياكم .
 ـ مصدر الفعل الرباعي : إسراع ، إاقاذ ، إهمال، إحسان .

 في الأفعال:ـ 2
 ـ الفعل الماضي الثلاثي المهموز : أخذ، أكل ، أمن، أتى ، أسف .

 ـ الفعل الماضي الرباعي : أحسن ، أجرى، أسرع ، أعلن ، أقبل .
 لفعل الأمر للماضي الرباعي : أسرعِ، أقبِل ، أنِجز، ، أعلِن .ـ ا
 في الحروف :ـ 3

 كل الحروف همزتها قطع ما عدا )ال( التعريف : أم ، إلى ، أما ، إن ، أو، إلا .   
 

 بعض التدربيات على همزة الوصل وهمزة القطع :
 ـ إملأ وقت فراغك بالإستغفار

 ـ أاا إسمي احمد
 للإتصالات ـ هذا محل خالد 

 ـ هذا هو ألكتاب الذي إشتريته من المكتبة .
 
 

 



 مواضع كتابة الهمزة في وسط الكلمة:

 للهمزة المتوسطة عدة أشكال: 
فتارة تكتب على الألف )أ(، وتـارة تكتـب علـى ن)ـرة) أك : (رسـي( ) ــ( ، وتـارة 

 ) ء(:( تكتب على واو)ؤ( ، وتارة تكتب مفردة ) أك : على السطر
 كتابتها على الألف :أولاً : 

علــى الألــف: تكتــب الهمــزة علــى الألــف فــي الحــالات  المتوســط  الهمــزةـ  1
 التالي :

 * إذا كاات مفتوحة وما قبلها مفتوح: سأل ـ يتأرجح ـ دأب ـ زأر ..
 * إذا كاات مفتوحة وما قبلها حرف صحيح ساكن: يسْأل ـ مسْألة ـ مرْأى ـ ينْأى

 مفتوح: كأْس ـ مأْتم ـ فأْس ـ يستأْجر. * إذا كاات ساكنة وما قبلها
 على ن)رة ) (رسي( في الحالات التالي : المتوسط  تكتب الهمزةـ  2

 * إذا كاات مكسورة وما قبلها ممموم: سُئِل، رئُِي..
 * إذا كاات مكسورة وسبقت بسكون: أفْئِدة ـ أسْئِلة ـ مُطمْئِنة

 ب ـ يطمَئِن* إذا كاات مكسورة وسبقت بفتح: يئَِن ـ يشرَئِ 
 رائِد* إذا كاات مكسورة وسبقت بمد: فمائِل ـ تائِب ـ اائِب ـ روائِع ـ 

 ر ـ اشِمئْزاز ـ تهدِئة ـ رئِة.* إذا سبقت بكسر: بئِْ 
 * إذا كاات مفتوحة وقبلها ياء ساكنة: فيَئْة ـ ردِيئَة ـ مشِيئَة ـ بطِيئَة.

 ي :تكتب الهمزة المتوسط  على واو في الحالات التالـ  3
 .ـ يَـؤُول ـ مَؤُواة ـ يَـؤُوب  * إذا كاات مممومة وسبقت بفتح: يَـؤُم ـ يملَؤُه

 ؤُوس.م: شُؤُون ـ رُؤُوس ـ كُؤُوس ـ ف ـُ* إذا كاات مممومة وسبقت بم
ـ  وموس ـ مشْــؤُ ولية ـ مــرْؤُ * إذا كااــت ممــمومة وقبلهــا حــرف صــحيح ســاكن: مسْــؤُ 

 .مسْؤُول
 : تفاؤُل ـ تشاؤُم ـ تواؤُم ـ تساؤُل.* إذا كاات مممومة وقبلها حرف مد  



 سـ مُؤَسِ  بب ـ يُـؤَدب ـ يُـؤَدي ـ مُؤَد  * إذا كاات مفتوحة وسبقت بمم: يُـؤَا  
 ـ مُؤْتمن. * إذا كاات ساكنة وسبقت بمم: مُؤْتمر ـ لُؤْلؤْ ـ بُـؤْرة

 تكتب الهمزة المتوسط  على السطر في الحالات التالي :ـ  4
 ة.ة ـ براءَ ـ عباءَ ة ت بألف مد: قراءَ * إذا كاات مفتوحة وسبق

  وءَة.سُ ـ مَ  ة بوءَ ة ـ اُ روءَ * إذا كاات مفتوحة وسبقت بواو مد : مُ 
 بعض التدري)ات على (تاب  الهمزة المتوسط :

 صحح الخطأ في الكلمات الآتي  ) إن وجد( :* 
ـئ ل ـ مأـأ رونون ـ ئأـئأونف  تـ  ي ـ  ك ـ ة ـ تـوْء   ـ رأؤِ القِـر أ  ـ  األ ـ است ئْذن ـ هيْأ ة ـ المرْء ة ـ س 

لـ  ـ  يأــأ نونأ  آبا أـن اـــ رِد اأأهــا ـ رأؤأي ـ يأــأ لوفأون ـأولئـــ ـ يأــأ دوك ـ م سْــئ ل  ـ  ــ اـــ سأ ـ مِلْئـأه 
 جأزْء ين ـ يستهزِكء.

 
 
 
 
 
 
 
 
 

فة ) مواضع كتابة الهمزة  :(في آخر الكلمة المتطرِّ

على  الهمزة  تكتب  بحرف متحركبوقة مس التي في آخر الكلمة ـ إذا كاات الهمزة 1
حــرف مــن جــنس الحركــة الســابقة لهــا، فتكتــب علــى ألــف إذا ســبقت بفــتح، وتكتــب 

 إذا سبقت بكسر: غير منقوطة ، وتكتب على ياءإذا سبقت بممعلى واو 



  بفتح: قرَأَ ـ ابَأ ـ أاشَأ ـ بدَأـ هدَأتكتب على ألف إذا سبقت. 
 ـ لُؤلُؤ ـ تباطُؤـ يجرُؤ . بقت بمم: امرُؤتكتب على واو إذا س 

 ينبِئ ـ لاجِئ ـ بادِئ ـ شـاطِئ :إذا سبقت بكسر غير منقوطة تكتب على ياء 
 ـ بارئِ ـ قارئِ

 

، كتبـت ، أو حرف مد  صحيح  بحرف سا(نـ إذا كاات الهمزة المتطرفة مسبوقة  2
 :(على السطر)مفردة 

 وءـ يسُ  وءوء ـ بريء ـ يبُ ينُ جزاء ـ  بِدْء ـ بُـرْء ـ ء ــ شيْ  مِلْء ـ عِبْء ـ دفْء
  : بعض الأمور المتعلق  بالهمزة في آنر الكلم 

 ـ إذا جاء بعد الهمزة المتطرفة ضمير، عوملت معاملة المتوسطة: أ
 ع( ـ) روائـِ ـ بقائهِ ـ اقائـِه ـ سمائـِه ـ ه )رُؤُوس (ـ وضوؤُ  )تفاؤُل ( صفاؤُه ـ اقاؤُه ـ هجزاؤُ 

 .) قراءَة ـ براءَة ( بقاءَه ـ  اقاءَه ـ سماءَه
 

 حالة الهمزة المتطرفة) في آخر الكلمة( عند التنوين :التنوين له ثلاثة أاواع: ـ  ب
 ـ تنوين المم : محمدٌ  ـ تنوين الجر : محمدٍ ـ تنوين النصب : محمداً . 

الألــف  علــى بقيــت ألــفوكااــت مرســومة علــى  بالنصــبإذا او اــت الهمــزة المتطرفــة *
  . نطأً ، امرأً ، م)دأً ، ن)أً ، س)أً  وحُملت التنوين:

بقيــت علــى مــا رسمــت  يــاء أو واووكااــت مرســومة علــى  بالنصــبأمــا إذا او اــت  * 
ــا )قــارئ( : ـ اً بادئــ )بــادئ ( :، وتــزاد عليهــا الألــف : عليــه )ااشــئ(: ااشئاـًــ )  ـ قارئً

 . )تكافؤ(: تكافؤاً  لؤلؤًا ـ لؤلؤ(:
بــألف ومســبوقة  بالنصــبمنواــة و  الســطرعلــى  مكتوبــة * إذا كااــت الهمــزة المتطرفــة

ولم تكتــب بعــدها الألــف: بنــاءً ـ سمــاءً ـ مســاءً ـ  ) علــى الســطر( مفــردةقيــت ، بمــد
 . دعاءً 



ولا  غير ألف المد، بحرف ساكن السطرالمكتوبة على  الهمزة المتطرفة أما إذا سبقت*
برءًا ضـوءًا ، لجـوءًا ، ، بدءًا بعدها ألف: جزءًاو  ت الهمزة مفردةكتب  يوصل بما بعدها،

 ،  
بحرف ساكن ويقبل الاتصال بما  السطرالمكتوبة على  الهمزة المتطرفةأما إذا سبقت *

دفء: )دفئــاً( ، ، بعــدها ألــف: عــبء : )عبئــاً( و  ، علــى ن)ــرةت الهمــزة كتبــ  بعــده،
   شيء: )شيئاً ( ، كفء: )كفئاً ( ، ملء: )ملئاً( .

ه همزة ألف التثنية : عدت الهمزة )شـبه متطرفـة ( إذا اتصل بالفعل الذي في آخر ج ـ 
 ، ووجب كتابة الألفين معاً : قرأ : الطالبان )قرأا( الدرس ،

 ) يقرأان( ، بدأ: المتسابقان )بدأا( السباق ) يبدأان ( .
ـــــ أمــــا في الأسمــــاء فتكــــون الهمــــزة حينئــــذ متوســــطة وتكتــــب ) ألــــف مــــد ( إذا كااــــت 

امة : ح أو ســاكن ( ، وبعــدها ألــف مثــل : سَــأَ مفتوحــة وقبلهــا حــرف صــحيح )مفتــو 
،  ان )قـرآن (اة )مرآة (، قرْأَ أَ ان: )مبدآن( ، ملجَأان : )ملجآن( ، مرْ )سآمة( ، مبدَأَ 

  ن(ان : )ظمآظمْأَ 
 :دري)ات على (تاب  الهمزة المتطرف بعض الت
 :)صحح الخطأ في الكلمات الآتي  ) إن وجد 
بُـرْءً كُفْأاً ـ   مَقُروأ ـ يلجآن ـ ابتداءً ـ يءٌ ـ سَماءًا ـ جُزْءُن ـشَاطِ  ماءًا ـ ـ طَواريِءُ ـ شَئٌ  

 . 
 الألف المتطرف  ) اللَّــيونـ  (

مفتوح ما  ها ويكون آنر أو في  الكلم وسط  ألف سا(ن  تأتي فيهي  :تعريفها
 ق)لها.

 :  ئكلانلها  يكون وعند (تابتها
 أو القا م  .  *إما أن تكتب هكذا )ا( وتسمى بالألف الطويل 

 *وإما أن تكتب هكذا )ى( وتسمى بالألف المقصورة  أو المأم ال  .



قى ـ هدى ـ التقى ـ موسى ـ فرنسا ـ (تاب ـ قال ـ ات عصا ـ دنا ـ ) دعا ـ مثل :  
ئارع ـ ينا  ( ، ولا تأتي هذه الألف في أول الكلم  ؛ لأنها سا(ن  . وحديثنا 

لم  ؛ لأنها هي التي يقع فيها الل)س عند  يكون حول الألف التي في آنر الك
  (تابتها .

 مواضعها :
 : أولًا : في الأسـمـاء

ألفـاً طويل  : فرنسا ،  عجمي لف المتطرف  في الأسماء الأتكتب الأ -1
 ما عدا نمس (لمات ، بلجيكا، استراليا، أمريكا، يافا، حيفا.هولندا
  .وبخارى ،و(سرى ،ومت ى ،وعيسى ،: موسىوهي

  ب الألف المتطرف  في الأسماء الم)ني  ألفًا طويل : أنا، مهما،تكتـ 2
 :نمس (لمات وهي ما عدا ،هذا،هما. (لما

لى ) و وأأ  ـ  والأألى ) الذين أو اللاتي أو اللا ي أو اللواتي ( ـ  لدى ) عند (
لاء (   .وأ ن ـىـ وم ـت ـى  ـ  اسم إئارة ه

 لألف في الاسم الثلاثي المعرب ننظر إلى أصل اـ 3
 ، عصا.رأب ا، نأر ا: إنا (ان أصلها واواً فتكتب طويل   -أ 

 . مأنى، ، فتىالنوى، الهدى: إنا (ان أصلها ياء فتكتب مقصورة  -ب 
نـث   :ملحوظ  يعرف أصل الألف في الأسماء بالإتيان بالمفرد أو جمع الم

 .السالم أو المثنى
لى الحرف الذك يس)ق في الاسم المعرب الزا د عن ثلاث  أحرف ننظر إـ 4

  : الألف
، إنا (ان الحرف الذك ق)ل الألف ياء (ت)ت الألف طويل : منايا، زوايا -أ 

 ، قضايا ، هدايا.ن)ايا



 إنا (ان الحرف الذك ق)ل الألف غير الياء (ت)ت الألف مقصورة: ن(رى،ب ـ 
 ، مستشفى ، مصطفى ،()رى،صغرى

 : ثانيًا : في الأفـعـال
  : ثلاثي  ننظر إلى أصل الألففي الأفعال ال - 1
، صفا،دعا،  إنا (ان أصلها الواو (ت)ت الألف طويل : نـما، سـما، علا -أ 

 (سا، محا.
،أبى ، مشى ، إنا (ان أصلها الياء أو الألف (ت)ت مقصورة: سعى، بكى -ب 

  هوى ، قضى .
 تاء الفاعل أو الإتيانيعرف أصل الألف في الأفعال بإسنادها إلى   :ملحوظ 

: سما: يسمو ـ دعا: يدعو ـ رجا: يرجو، جرى: يجرك ـ مضى: بالمضارع 
 يمضي ـ قضى: يقضي .

في الأفعال الزا دة عن ثلاث  أحرف ننظر إلى الحرف الذك يس)ق  - 2
  .الألف

، أحيا، إنا (ان الحرف الذك ق)ل الألف ياء (ت)ت الألف طويل : أعيا،  -أ 
  .استحيا تزي ا،
رف الذك ق)ل الألف ياء (ت)ت الألف مقصورة: أسدى، إنا لم يكن الح -ب 

                                       ، أجرى، أئقى، أفنى ،أقصى ، أمضى . اهتدى، استسقى
  ثالثاً : في الحروف

 إلا، أما لولا، ما، إنا.،أياا، طويل : ي (لها  تكتب الألف المتطرف  في الحروف
 .بلى، حتى، على: إلى، ما عدا أربع  أحرف وهي 

 :ـالألف المتطرف  ) اللَّــيونـ  (دري)ات على (تاب  بعض الت
 * صحح الخطأ في الكلمات الآتي  ) إن وجد( :



العالى ـ فتي ـ الَّذى ـ الصغرك ـ علي ـ القاضى ـ إلي ـ سماـ صحى  ـ صلَّي ـ 
سىُّ ـ فى ـ رضى   ـ الصغرا ـ أمريكى ـ حتَّا ـ يصلوى ـ نقيُّن ـ يمشى ـ ي ـرْع ا ـ الكأر 

 التى ـ (سى .  

 
 
 

 


